
Правописание 
приставок



1. Приставки, неизменяемые 
на письме.

(их написание ни от чего не 
зависит)

■ Из-  (изо-),  от-  (ото)-,  с-  (со-),  
об-  (обо-),  под-   (подо-), над-  
(надо-),  у-,  за-,  через -(чрез-),  
сверх,- пере- ,  вы- ,  в- ,  до- ,  
по- .  



2. Приставки  на …З- , …С-

■ Правописание последней согласной 
приставки зависит от 
глухости/звонкости последующей 
согласной.

■ Без- (бес-) ,  воз- (вос-) ,  вз-  
(вс-) ,  из- (ис-) , низ- (нис-), 
раз- (рас-), через- (черес-) , 
чрез- (черес-).



Примеры 

Безводный - бесполезный, 
возмужавший -восхищённый, 
взлететь – всхлипнуть,  
измождённый – испить, 
низвергнуть – ниспослать, 
развить – расположить, 
чрезмерно – чересчур. 

ПРИМЕЧАНИЕ:  в слове «расчёт» - 
с, в «рассчитывать» - сс (чет – с,  
чит – сс)



Приставка С-. Приставки З-  
НЕ бывает

■ Сделать, сбить, спереть, спустить, 
сгореть, сжечь, сродниться, сшить. 

■ В словах  здоровье, здесь, 
здравствуй, здание  З 
является частью корня



Приставки при- / пре- .
ПРИ-
1. В значении ПРИБЛИЖЕНИЯ (приехать ).
2. В значении ПРИСОЕДИНЕНИЯ (приклеить)
3. В значении НЕПОЛНОТЫ  ДЕЙСТВИЯ (присесть, 

прикрыть, призадуматься).

4. В значении близость к чему-либо 
(приморский, прибрежные).

5. В значении доведение действия до конца
(приготовить, приобрести, придумать).

6.В значении совершение действия в чьих-
либо интересах (припрятать, приберечь)



ПРЕ-

■ Возможность заменить 
приставку пре-  словом «очень» 
(преинтересный, прескучный, 
преуменьшение).

■ Значение «через», « по-иному», 
близкое к приставке «пере-» 
(прервать – перервать, 
преступить/закон/ - 
переступить, преобразить – 
сделать по-иному)



Слова с неясным значением, 
которые надо запомнить.

■ Президент,  президиум,  превалировать, 
приоритеты,  привилегия,  презент, 
преимущество,  преисподняя,  пренебречь, 
преобладать,  преподнести,  претензия, 
претендент,  приватная,  приверженец, 
приволье,  пригодный,  приемлемый, 
призвание,  прилежание,  примета, 
пример…



Различай 
Прибывать(приезжать) – пребывать

(находиться)
Предать(передать) – придать (изменить 

вид)
Предел(край, граница)– придел (то,что 

приделали)
Приёмник(аппарат) – преемник (человек)
Презирать(плохо относиться) – 

призирать (взять под опеку)
Приклонить (нагнуть) – преклонить 

(отдать дань уважения)
Притворить(прикрыть)–претворить

(воплотить)



И и Ы после приставок
■ После приставок на согласную пишется Ы.
■ Безымянный, отымённый, предыюльский, 

разыскать, подыграть, безыдейный.
■ После приставок СВЕРХ-, МЕЖ- сохраняется 

И.
■ После приставок иностранного происхождения 

пишется И ( ДЕЗ-, КОНТР-, ПОСТ-, СУБ-, 
СУПЕР-, ТРАНС-, ПАН- (дезинформация, 
панисламизм, контригра, субинспектор, 
трансиорданский, суперигра).


